
他说袁对琼剧是一野听冶
钟情袁一钟情便是几十年曰他
说袁爱就要用心袁爱唱戏就需
要用心去坚持曰他说袁不要计
较唱戏的技巧袁只要放入爱袁
就是一出好戏遥

他叫孙春福袁 定安县乡
土文化研究会副会长袁 一个
扎根定安琼剧基层的普通
人袁 一个把琼剧深深刻入生
命的平凡人遥

在他几十年的岁月里袁
他始终用热情坚守着自己对
琼剧的爱袁 用真情演绎着自
己的琼剧人生袁 用激情建造
着广阔的琼剧舞台遥
一野听冶钟情几十年
定安自古以来就被称为

野琼剧之乡袁冶 定安琼剧的扬
名袁 不仅仅是因为定安有着
悠久的琼剧历史袁 更是因为
定安有着一批批在琼剧舞台
上挥洒着热情与激情的琼剧
人遥孙春福便是其中的一个遥

孙春福说袁 第一次听到
琼剧袁 是在回家必经过的小
巷子里袁老人们摇着竹扇袁喝着
香茗袁 哼着一种极为好听的古
调袁 于是着迷般地站在一旁袁听
着古调不肯走袁后来袁才知道
这种古调便是琼剧遥

从此袁 孙春福便不可收
拾地野爱冶上琼剧袁每天最期
待的事袁就是到巷子里听戏袁
常常也因为听得太入迷而忘

记回家袁 被前来寻找的父母
揪着耳朵厉声禁止再发生同
样事件遥

即便是后来参军了袁孙
春福仍旧坚持自己对琼剧的
热爱袁16年的部队生涯中袁他
参加了文艺宣传队袁 并多次
参加部队的演出遥在 1968年
部队庆野八一冶的演出上袁他
更是突发奇想地用普通话配
着琼剧音调袁 自编自演了一
场野普通话琼剧冶袁博得了阵
阵掌声遥

野那时候对琼剧袁简直就
是一种说不出的感觉袁 就像
是那种初恋中的小情人一
般袁 恨不得每时每刻都能见
到遥 冶孙春福回忆说遥
爱唱戏就需要用心坚持

退伍转业后袁 孙春福对
琼剧热情不减袁 随时随地都
喜欢唱上一两句袁 他说最喜
欢唱叶张文秀偷包袱曳袁因为
词通俗易懂袁曲调朗朗上口遥

孙春福不仅爱唱袁 也爱
编尧爱演袁这几年袁孙春福自
编的词谱已经积有厚厚一大
叠袁 并且多次被刊登在主流
媒体上遥2006年袁在首届海南
野呀喏哒嘀冶 琼剧比赛上袁他
自编自演了叶赞定安曳一路闯
进了前 50遥

孙春福说院野当时参加这
个比赛就是想让更多的人了
解定安琼剧袁 并通过定安琼

剧了解定安遥冶说着说着袁
他即兴给记者唱了一段
叶赞定安曳袁野党的政策放
光芒袁 定安面貌大改观袁
农业建设大连冠袁科学种
田美名扬噎噎冶遥

2010年袁 在定安县文体
局组织下袁 孙春福带队参加
野呀喏哒嘀冶 少年组琼剧比
赛袁并捧回一尧二尧三等奖遥

孙春福爱唱戏袁 所以琼
剧深深融进了他的生活中遥
野老爸每天早上起来都要清
唱袁比闹钟都准时袁现在每天
晚上也都去各个社区练唱袁
风雨不改遥 冶孙春福的大儿子
这样告诉记者遥

退休后袁 孙春福每天晚
上或是去定城镇中南街社
区袁 或是去山椒社区等与好
友们一同野戏冶上几曲袁甚至
在遇到雨天不能露天练唱
时袁 邀约上几个琼剧迷一同
到 KTV内过过野琼剧瘾冶遥
只要有爱就能唱出好戏

野定安是琼剧之乡袁这绝
对不仅仅只是名号而已袁只
要你进入定城袁 每天都有戏
看遥 冶孙春福说遥

据孙春福介绍袁 定城镇
目前就有四个群众自组的琼
剧演唱队袁分别为院南江演唱
队尧山椒演唱队尧沿江演唱队
和中南街演唱队遥每天晚上 9
点到 11点袁都有一个演唱队

在社区内野开唱冶袁有时兴致
来了袁甚至会唱到 12点遥

近几年袁 孙春福多次自
筹资金袁 组织四个演唱队在
沿江公园举办大型琼剧文艺
晚会袁丰富市民生活遥

不要计较唱戏的技巧袁
只要放入爱袁就是一出好戏遥

孙春福说演唱队的很多
人唱功并不是特别出色袁但
是他们对琼剧有爱袁 所以唱
出的都是好戏袁 而唱琼剧也
能够让他们把烦恼都抛开袁
身心都得到锻炼遥

孙春福一直爱着琼剧袁
也一直在思索该如何更好地
将其传承和发扬光大遥 他说
要传承就要从儿童抓起袁应
该把琼剧列入各中小学音乐
课上袁 每节课抽出十几分钟
的时间学唱琼剧袁 以达到培
养兴趣尧 促进琼剧发展的效
果遥 如今袁 在孙春福的培养
下袁 四岁的小孙子唱起琼剧
来已经有模有样遥

孙春福的琼剧人生袁没
有傲人的获奖成绩袁 没有出
色的国外演出经历袁他有的袁
是热情与激情袁 是对琼剧真
诚的爱与坚持遥

定安琼剧迷的戏人生
姻 吴采净

2011年 9月 29日 星期四 责任编辑院 吴采净

家住定安县黄竹镇白塘村委
会第三生产队的何声范袁 早年靠
种植菠萝蜜尧 荔枝尧 胡椒尧 芦荟
等农产品发家致富遥 尝到致富甜
头的他袁 眼光开始向能带来高效
益产业转移遥

从 2009年开始袁 何声范开
始了他的养鸡事业袁 在短短的两
年时间里袁 他的养殖规模已经扩
大到两万多只袁 养殖基地 5处袁
年收入逾百万元遥 他成了远近闻
名的养鸡大户遥

野生意人是靠头脑赚钱袁 咱
农民天天扛着锄头种地是赚不了
几个钱的遥 农民要想赚钱袁 就得
种植或者养殖一些高效益的农产
品遥 这几年袁 我认真地看报纸袁
看政府宣传袁 想寻找更多的发家
门路遥冶 何声范平实的话语种充
满着新时代农民的智慧遥

随着海南国际旅游岛建设的
逐步升温袁 带动各项社会经济得
到前所未有的发展遥 其中袁 农业
的林下经济正悄然的成为海南农
村人发家致富的新途径遥 经过多
方了解和学习袁 何声范了解到袁
当前市场上文昌鸡的价格走俏袁
如果能掌握文昌鸡养殖技术袁 凭
借着黄竹肥沃的红土壤及宽阔的
土地面积袁 一定能够有所收获遥
说干就干袁 2009 年袁 何声范开
始了文昌鸡的养殖事业袁 如今的
他 袁 家庭养殖规模已经达到
20000多只袁 收入可观遥

野我们黄竹的土壤条件非常
好袁 非常适合养殖遥冶 他边带记
者参观他的养殖场袁 边和记者聊

起来袁 野我养的文昌鸡袁 大都以
槟榔尧 菠萝蜜树下的虫子和沙子
为食袁 而且天天在这野外跑袁 比
起那些用饲料圈养的文昌鸡袁 我
养的文昌鸡肉质鲜美爽口袁 很多
酒店都是专门到我的养殖基地来
订货遥 前来预订的顾客很多袁 他
们来自三亚尧 陵水尧 琼海尧 白沙
等地遥冶

何声范指着正在菠萝树林下
觅食的红毛阉鸡告诉记者袁 这种
文昌鸡他养了 2500只左右袁 在
林下吃虫子和沙子袁 身体长得特
别快袁 大概 115 天就可以出栏袁
现在的市场价格是 11到 15元一
斤袁 每只鸡约有三斤以上的重
量袁 市场缺口很大袁 基本处在供
不应求状态袁 这样下来袁 一年的
收益是很可观的遥

何声范还带着记者继续参观
他的中鸡养殖场遥 野这些中鸡是
小鸡孵化出来后袁 在林下养殖
35 天到 40 天袁 然后卖给鸡贩
子遥 中鸡现在的市场价格是 8到
12元袁袁 每只鸡约净赚 3元袁 每
个月大约要卖出 15000只左右遥冶
何声范笑着对记者说遥

据了解袁 何声范的养鸡点共设
有 5处袁 每处养的鸡的种类也不
同袁 分别有母鸡尧 阉鸡尧 中鸡等几
个种类袁 总共约有 20000多只遥 同
时袁 他还养猪 130多头袁 加上种植
的菠萝蜜尧 荔枝等收入袁 一年的收
入高达 100多万元遥

如今的他袁 正计划着扩大养
殖规模袁 还新购置了一辆小轿车袁
幸福的日子是越过越红火了遥

定安黄竹农民的养鸡致富经

林下养鸡奔“钱途”
姻 程守满

9月 27日袁 记者从定安县
科技局获悉袁为提高了定安县广
大胶农对新技术尧新成果的运用
能力袁今年以来袁共举办了 16期
野橡胶高产栽培和割胶技术培训
班冶袁为全县 2200多名胶农提供
了与国内橡胶研究顶级专家交
流的平台遥

定安县全县橡胶种植面积
16多万亩袁 随着橡胶产品价格
的不断提高袁近几年每年还以 1
万左右亩的速度不断增长遥举办
割胶技术培训班袁不仅提高了胶
农割胶技术袁也丰富了胶农专业
知识袁更好地促进了定安县橡胶

生产的快速发展袁
定安县科技局科技普及股

股长陈天钦介绍袁 定安县目前
橡胶的收割现状是每株胶树每
年收割 120 刀左右袁 年收益在
80-100元/株袁 收割年限 10-15
年遥 而通过新技术的培训袁 每
株胶树每年只收割 75 刀左右袁
年收益在 120-150 元/株袁 而且
收割年限 30年以上袁 效益差别
相当大遥

野这些培训对我们太有用
啦袁 培训的内容有实用性和针
对性袁 非常及时袁 回去后我们
就把学到的技术应用到橡胶生

产上袁 通过培训班我们对橡胶
的管理就更有信心了遥冶 21 日
在雷鸣镇山地村委会举办的割
胶技术培训班上袁 一名胶农颇
有感触地说遥

据了解袁今年的割胶培训班
准邀请了中国热科院橡胶研究
所高宏华博士尧黄月球教授以及
董伟彦尧张江海尧王甲芳等高级
割胶普导员授课袁针对定安县的
橡胶生产现状袁重点介绍了橡胶
新品种袁以及橡胶树速生丰产栽
培技术尧橡胶树科学施肥尧橡胶
树病虫害及自然灾害防治尧如何
磨胶刀及割胶技术规范等遥

定安举办 16期割胶技术培训班
惠及 2200多名胶农姻 吴采净
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24日下午袁定安晶华实业有限公司总经
理周振明在工厂忙着指挥工人已包装好的腊
肉尧腊肠进行装箱封口袁运往海口各大超市袁
现场一片忙碌的情景遥

看见记者到来袁他乐呵呵地介绍袁借助定
安第二届端午文化美食节平台袁 纯定安黑猪
肉打造的野晶琪冶牌腊肉,一野战冶成名袁以绿色
食品著称的腊肉尧 腊肠陆续进入定安各大农
贸市场进行销售遥今年 7月份袁分别与海口三
家超市达成合作意向袁 成功打入海口超市市
场袁逢销量高峰期袁野晶琪冶牌腊肉尧腊肠月销
可达 500斤袁 其中海口一家罗牛山放心超市
更是销量火旺袁高峰期月销近 200斤遥

野腊肉好也怕巷子深袁虽然定安的黑猪肉
质鲜嫩袁制作出来的腊肠尧腊肉味道可口袁但
是将独具定安风味的腊肉尧 腊肠向各大超市
推广时袁还是会碰到各种各样的麻烦遥 冶当问
及推向市场反响良好是否也存在难题时袁周
振明面露困惑神情说遥

据了解袁目前各大超市销售的的腊肉尧腊
肠均来自广州尧湖南尧湖北等地袁口味多以甜尧
咸居多袁而前来购买者 90豫以上是因为口碑
吸引购买袁因此袁对于独具定安风味的腊肉尧
腊肠而言既是挑战又是契机遥

提到定安腊肉率先入野驻冶海口超市袁周
振明表示袁定安举办端午美食文化节后袁定安黑
猪腊肉有了展现的平台袁肉质口感香甜受到了大
家的喜爱袁目前袁正在把定安腊肉推向市场袁让更
多的人能尝到独具定安风味的腊肉尧 腊肠袁预
计在十月腊肉将会进入定安的各大超市遥

借力政府美食平台

定安特色腊肉
打入海口超市

姻 王议霄


